

NECROLOGICA: JORDI ANDREU I BARTROLI

El Dr. Jordi Andreu murió inesperadamente, hace unas semanas, como consecuencia de una complicación de una prueba diagnóstica que se le hizo por un proceso hematológico que padecía.

Yo le conocí hace veinticinco años: recién acabados sus estudios de Medicina se incorporó a la incipiente Unidad de Trasplante Renal del Hospital Clínic de Barcelona, en donde pasó de trabajar como ayudante en el Laboratorio a ser el Jefe de la Unidad. De modo que pude seguir su trayectoria desde bien cerca y llegué a conocerle profundamente. Tengo el honor de decir que fue mi discípulo y que en el transcurso del tiempo llegó a sobrepasarme en todo. Amaba a los suyos sobre todas las cosas y, lo cuento como un detalle lleno de cariño, yo le había oído piropear a su mujer, Pilar. Recuerdo también a Jordi plétórico, rebosante de alegría, cuando le concedieron el premio Alvarez de Toledo; esa imagen me consuela ahora.

En estos momentos de turbación, de Jordi Andreu, de Jordi, me gustaría destacar varios aspectos.

En primer lugar su profesionalidad, aprendida y ejercida día a día, que le llevó a alcanzar un altísimo nivel en la asistencia, la docencia y la investigación, lo que no le impidió conservar íntegras su modestia y sencillez. Muchos logros científicos de Jordi son destacables, pero pienso que el principal es su observación, tan provechosa, de que los receptores añosos de un trasplante renal requieren una inmunosupresión más reducida.

En segundo lugar su humanidad, que le convirtió en un amparo imprescindible, cordial y comprensivo para sus enfermos, y que yo he podido advertir en la pena profundísima que ellos han sentido después de su desaparición.

Y en tercer lugar el valor, la franqueza y el espíritu de lucha con los que enfrentó su enfermedad, y que fueron su última lección para todos nosotros.

Antonio Caralps

El inesperado fallecimiento de nuestro querido amigo, el Dr. Jordi Andreu, nos ha dejado, a todos los nefrólogos españoles, sorprendidos y llenos de amarga tristeza.

En nuestro Servicio de Nefrología, vecino y amigo de nuestros compañeros del Hospital Clínic, le recordamos como Jefe ejemplar de una Unidad de Trasplante; siempre amable y colaborador; siempre dispuesto a resolver los problemas cotidianos del quehacer médico en bien del enfermo; siempre dinámico, trabajador, sencillo y honesto, ilusionado e irónico, leal a sus principios y amigos, los compañeros catalanes le amábamos y le respetábamos. Contribuyó profundamente a crear un buen ambiente y a dinamizar la trasplatación renal en Cataluña.

Al mismo tiempo, como Presidente de la Societat Catalana de Trasplantaments le recuerdo en su faceta académica participante con entusiasmo juvenil en la organización de nuestros Congresos y en nuestras publicaciones, presentando o escribiendo sus magníficas aportaciones científicas, y convenciendo a sus compañeros de equipo para que colaboraran al máximo con todas las actividades de la Societat.

Jordi fue uno de los pilares fundamentales de Nuestra Societat Catalana de Trasplantaments.

Su memoria permanecerá viva entre nosotros, como un nefrólogo profundo conocedor de los temas a debatir, cordial e irónico, realista de la condición humana y de las limitaciones del saber científico.

Jeroni Alsina
Presidente de la Societat Catalana de Trasplantaments

La Sociedad Española de Nefrología ha perdido a uno de sus miembros más destacados. Jorge Andreu ha fallecido en plena madurez intelectual, y si bien es cierto que nadie es insustituible, algunas personas son muy difíciles de sustituir porque poseen cualidades poco comunes. Los que hemos tenido la suerte de conocerle con cierta profundidad podemos afirmar que Jorge era una de esas personas.

Eminente nefrólogo, pionero del trasplante renal en España, era el buen médico querido y apreciado por sus enfermos. Su competencia y su interés por el trasplante renal se reflejaron en el alto nivel alcanzado por la Unidad de Trasplante Renal del Hospital Clínic de Barcelona, que es la de más experiencia en nuestro país. La calidad científica de sus trabajos y publicaciones ha sido reconocida tanto en España como fuera de nuestras fronteras, donde Jorge era considerado un especialista de talla internacional.

A estas cualidades se unían otras, menos frecuentes. Su llaneza de carácter y el manejo sensato y maduro de sus conocimientos le hacían poseer ese don, tan difícil de definir, que denominamos sentido común.

Por último, y sin duda, lo más importante, Jorge demostraba que la inteligencia y la bondad son compatibles, pueden coexistir, aunque, por desgracia, muy pocas personas tienen la fortuna de tener ambas cualidades. Jorge Andreu era una gran persona.

Fernando Valderrábano
Presidente de la Sociedad Española de Nefrología



El Dr. Andreu, premio Fundación Renal Alvarez de Toledo, junto con el presidente de la SEN.

La Nefrología Española ha perdido a uno de los profesionales que se dedicaron, dentro de nuestra especialidad, a potenciar el trasplante renal: Jordi Andreu.

Ya de estudiante inició su contacto con la clínica y problemática del trasplante y esa «vocación precoz» la continuó a lo largo de toda su vida profesional. Son innumerables los pacientes de toda la península que fueron estudiados, trasplantados y seguidos por él, y gran número de nefrólogos recibieron sus enseñanzas en la Unidad de Trasplante del Hospital Clínic de Barcelona. Su dedicación al mismo fue verdaderamente modélica y su especial entrega a los residentes de Nefrología para que recibieran una adecuada formación ciertamente admirable.

Desgraciadamente, la muerte ha cortado esa trayectoria tan científica y humana de Jordi, pero ha dejado una huella imborrable en nuestra especialidad. Para su esposa e hijas su pérdida es irreparable, pero deben sentirse orgullosas del buen hacer y del impacto que nos ha dejado.

Luis Revert
Presidente Comisión Nacional de Especialidades. Nefrología

Todos los nefrólogos españoles nos hemos sentido conmovidos por el inesperado fallecimiento de nuestro compañero y amigo Jorge Andreu. Pero, en este momento, no quisiera expresar mi punto de vista, mis sentimientos personales, sino los de la «Asociación Europea de Diálisis y Trasplantes-Asociación Renal Europea» y hacer patente el sentir de la mayoría de nuestros miembros. Jorge Andreu y los componentes de la Unidad de Trasplantes del Hospital Clínic de Barcelona son unos colaboradores infatigables de nuestros Congresos; sus comunicaciones y su presencia en todas nuestras actividades contribuyeron decididamente a elevar el nivel científico de la Asociación y, al mismo tiempo, a destacar el papel de España y Cataluña en la comunidad nefrológica europea. Su desaparición deja un hueco muy difícil de llenar.

Julio Botella
Presidente de la EDTA-ERA

Es esta una de las tareas que uno jamás quisiera llegar a hacer. Con Jordi Andreu no sólo se nos ha ido uno de los impulsores y de los pilares del trasplante renal en Catalunya y en España, sino sobre todo y fundamentalmente un amigo de todos y un hombre bueno en el más puro sentido machadiano. Punto obligado de referencia a la hora de contar con un nefrólogo transplantador de prestigio y siempre dispuesto a poner sus conocimientos, su tremenda humanidad, su capacidad de diálogo..., su «seny» en favor de que todo fuera cada día un poco mejor.

Donde quiera que estés, querido Jordi, gracias y hasta siempre.

Rafael Matesanz
Coordinador Nacional de Trasplantes
Editor NEFROLOGIA